

LA ÚLTIMA HORA

Número suelto, 5 cts.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO

Año XVII.—Número 6.316

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 ptas. en toda España.
Extranjero, 2'25 ptas.

PALMA DE MALLORCA, LUNES 15 DE MAYO DE 1911

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
San Bartolomé, 32. - Teléfono, n.º 6

COLABORACION

Carta de Roma

Mis queridos amigos: mentira parece que importantes fundaciones españolas en Roma hayan dejado de tener historiador adecuado, y sin proponerme suplir esta deficiencia, he recogido buen haz de noticias referentes a algunas de aquéllas: en primer lugar de Santiago de los españoles, fundación que arranca, según los más, de las antiguas instituciones de aquel príncipe caballero y caballeresco D. Enrique, hijo de Fernando III el Santo, en favor de los soldados que por él guerrearon en África, y pronto se extendió a los peregrinos y luego a los enfermos de la corona de Castilla. Santiago, reconstruido en el siglo XV por el obispo de Ciudad Rodrigo D. Alfonso de Paradifias, asilo poco después de la Archicofradía de la Resurrección de Cristo, fué de los templos que en Roma señalaban la magnificencia de las funciones religiosas, y llegó a tener una capilla de música que, envidiada, alcanzó gran fama.

Paralelamente a esta fundación castellana hubo otra del reino de Aragón, que en parte ha heredado a su antecesora, y en la cual los mallorquines tenemos no escasa parte. Mallorquina comienza por ser una de sus fundadoras llamada doña Margarita Pauli ó de Mallorca, persona acomodada, que en su casa con huerto y jardín en la Arénula albergaba a los enfermos y peregrinos de su nación, sin más limitaciones que las que nacían de su voluntad, como señora absoluta que era de lo suyo.

Nuestra paisana, en 1390, entregó su hospital para que lo administrara y gobernara a D. Poncio Astoris, junto con otras dos casas colindantes y de su propiedad, confirmó la donación por testamento otorgado dos años después, y pocos adelante el donativo reunió no sólo esta fundación sino la de D.ª Jaime ó Jacoba Fernández, catalana, que también había procedido de igual ó parecida manera en la fundación de otro hospicio y hospital ya llamado de S. Nicolás de los catalanes.

D. Poncio Astoris, capellán de honor de S. S. y auditor de Rota por la corona de Aragón, llamó a los de este antiguo reino para que remediaran los males que produjeron pestes, guerras, años de escasez y quiebra de las rentas, y desde entonces la intervención de mallorquines, catalanes, aragoneses, valencianos y poco después los sardos, fué constante. Este conjunto de naciones no dejó de producir sus naturales efectos, sus disturbios y alguno que otro muy largo y ruidoso pleito. Ya podéis suponer que en los límites de una carta, del calibre de la presente, no cabe toda la historia de esa fundación que a las horas se conocía por Nuestra Señora de Monserrat y S. Nicolás; pero cabrá aquí la noticia abreviada de los beneméritos mallorquines que contribuyeron a su desarrollo y progreso, desde las primeras congregaciones reunidas en Po. zo blanco, hoy Bhisca nuova, donde está enterrado S. Felipe Nerí.

Si entras en la iglesia de Nuestra Señora de Monserrat y os fijáis en los enterramientos de la segunda capilla de la derecha, os saltará a la vista la lápida de Gabriel Ferrer, enterrado en 1697 a los 48 años de edad. La lápida Garza de Mendoza marido carísimo cum lacrimis posuit. Y bien hizo la viuda en depositar allí el cuerpo de su difunto esposo, por haber sido en vida fundador de la capilla de la Anunciada que es la referida. Nuestro mallorquín la dotó muy largamente.

Poncio fué también un Rafael Monar que en 1595 empezó a desempeñar el cargo de camarlengo ó tesoroero, en la piadosa fundación; del que salió, después de muchas reelecciones, para ser Prior. En 1622 este «Doctor y ardiaca y canonge de Mallorca s'enana a la residencia». Por la misma época figuran con cargos importantes en la Congregación otros mallorquines, como son: Geronimo Forteza, canonigo; Bartolome Llull, que pasa rápidamente; Juan Estelrich, después obispo de Jaca; Gabriel Veny; Antonio Domenech, rector de S. Gregorio en Ponte de Quattro Capi, y del que si mal no recuerdo, ya os he dicho que regaló una campana; el Dr. I.ª Antonio Rotger, canonigo; Lorenzo Carreras, ardiaca de Mallorca; Andrés Vallés canonigo, que de aquí salió para su residencia en Mayo de 1645; y Juan Togores, y Francisco Mut, y Lucas Colom, y otros que por más que su nacionalidad no se exprese en los documentos, los apellidos que ostentan por mallorquines los delatan; y no quiero haberlos de un pleito que referente a doctores sostuvieron valientemente dos mallorquines, y en el cual sostuvo los derechos de las mismas en un dictamen don Nicolas Antonio, por-

que esto alargaría el cuento algo más de lo debido.

Y no sólo con el esfuerzo personal ó los legados particulares contribuyó Mallorca a la fundación nacional de Monserrat en Roma; contribuyó también como entidad desde que Felipe V, al presentar por obispo de Mallorca a don Juan Fernández Zapata, señaló cuatrocientos noventa y seis ducados de oro de Cámara y dos Julios de moneda romana de las rentas de la mitra de Mallorca, por catorce años, a la Iglesia y Hospital de Nuestra Señora de Monserrat de la corona de Aragón en Roma; y esta concesión tuvo muchas prórogas, y no dejó de ser gracioso cómo el secretario del obispo Guerra interpretó la donación y evadió parte de su pago, no sin fuertes reclamaciones por parte de los Priores, cosa también que sería larga de contar.

Junto con el dinero de estas pensiones remitábase a Roma las correspondientes a los derechos de un aniversario fundado por don Antonio Deyá, del que tengo escasa noticia.

Y poco menos que árbitro de Monserrat fué desde 1784 Mons. don Antonio Despuig y Dameto, Auditor de la Sacra Rota romana por la corona de Aragón, no ya porque Fernando VI había puesto la administración y gobierno en manos de los Auditores de la Rota, sino porque era nuestro don Antonio hombre que aceptaba pocas intervenciones en lo suyo, y desde que llegó, según dice un manuscrito del Archivo de esta Embajada, «retrusó en sí mismo la administración y cobranza de los derechos».

Alguna vez los mallorquines, si bien en la más ruidosa contienda la pretensión la iniciaron los sardos, sostuvieron sus derechos y preeminencias en contra de aragoneses y catalanes, que por ser más, y más poderosos generalmente, querían mermárnoslos, pero no contaban con que un Dr. Estupá, natural de Alger en Cerdeña, había de tener a raya a los adversarios, gracias a la decidida acción de los mallorquinitos que esta vez, en mostrarse tozados y recalcitrantes dieron quinque y raya a los mismos aragoneses.

No sé yo si os divertirán mucho estas noticias, y hasta se me antoja que alguna calificativo insinuante os bailará en el cuerpo para motejar mis chocheos; pero ello es que tienen poco remedio, y me sirven para comunicarme con vosotros. Heo aquí todo!

Un abrazo de vuestro

Espinilla

Roma 7 de Mayo de 1911.

Ciencia é industria

Una mujer que no duerme durante tres meses.

En un tribunal de Berlín se ha desarrollado un proceso que ha despertado una cierta sensación, porque ha revelado una curiosa anécdota novelesca y al mismo tiempo una anomalía física inexplicable también para los médicos.

La señora Kehrg había obtenido de una de las principales fábricas de mantelería de la ciudad, la dirección de una Sucursal. Entre las condiciones del contrato se estipulaba el depósito de la suma de 300 marcos como garantía. La señora Kehrg todas las mañanas se encontraba con puntualidad en ese negocio y trabajaba hasta la noche, pero no habiendo todavía hecho efectivo el depósito de la suma convenida, al serle requerida, postergaba, con uno u otro pretexto, la entrega del dinero. Los fabricantes de manteles, ya cansados de esperar el cumplimiento de la cláusula establecida en el contrato, despidieron a la señora. La Kehrg agotado entabló pleito a los fabricantes; éstos, en lugar de oponer sencillamente como razón que les amparaba la falta de cumplimiento del contrato, cometieron el error de añadir este particular: Nuestra dignidad no nos permite mantener en la dirección de la Sucursal a la señora Kehrg, puesto que esta señora, durante las noches, ejerce otra profesión. Sirviendo cerveza a los clientes de una casa de pésimos antecederes. Naturalmente, los fabricantes fueron absueltos. Pero el caso de la pobre mujer es conmovedor y extraño: ella ha confesado que si bien era cierto que se enviaba ejerciendo el oficio nocturno de que se la acusaba, era tan sólo para procurarse los trescientos marcos de depósito que se le exigían para ejercer su empleo diurno, y con esta esperanza había trabajado durante tres meses sin haber dormido una sola noche.

Evidentemente, muchos testigos han declarado eso mismo: que ella acudía desde las nueve de la noche a las siete de la mañana en el oprobioso local, mientras de las ocho de la mañana a las ocho de la noche desempeñaba sus funciones en la Sucursal de la fábrica. Las dos horas que quedaban tenía que aprovecharlas en el trayecto del primero al segundo lugar. Los médicos interrogados creen que tan extraña energía es debida a un fenómeno de histerismo.

Juaa Rebuscador

—Yo no viajó más que en bicicleta—dice Gedeon—porque en los ferrocarriles hay muchas desgracias.

También las hay en bicicletas. —Si; pero son menos desastrosas, porque no ocasionan más que una víctima.

CUENTO

El medio duro

—Ven pícaro, ven a contar a tu padre, a que a mí no me quieres, lo que has hecho con el medio duro que te dió esta mañana—dijo Robustiana, trayendo de la oreja a su nietecita María.
—¿Que me lastimas, abuelita?
—Vamos, ¿qué ocurre?—dijo el padre—¿has hecho alguna diablura?
—¿Y grandel? Como que no sabe dónde ha echado el medio duro que no sabe dónde mañana para que comprara el lazo de seda que tanto le gustó.
—¿Y así lo sé? Pero a tí no te lo quiero decir porque me refirás; a papá se lo contaré y verás como no se incomoda.
—Ven, María, siéntate a mi lado y cuéntame todo.

—Pues verás, Tú sabes, papaito, que en el escaparate de la tienda de modas hay un lazo de seda que me gusta mucho; tú me diste esta mañana medio duro para que lo comprase. Yo, loca de contento, salí a la calle para ir a la tienda, pero al llegar al almacén de muebles que hay antes, vi a un pobre niño que, parado delante de un caballo de cartón, lloraba amargamente para que su madre se lo comprase. La pobre mujer, que llevaba también otro niño en sus brazos, tiraba de él con dulzura y le decía:
—Vamos, hijo.

—Pero ¡qué! ni Jesús pasó de la cruz, ni aquel diablillo pasaba del caballo; y llorando como un desesperado, decía: «Caba...allo, caba...llo, yo quiero caba...llo!»

La infeliz madre trataba de convencerle, reflejándose en su cara una horrible pena.

—Hijo mío, esos jaguetes no se han hecho para los pobres; ¡no los tendrás nunca!

—¿Cómo nunca?—dije yo para mí, y... ¡zas!, de un brinco me entré en el almacén.

—¿Cuánto vale ese caballo?
—Una peseta.

—Tome, venga, y tatarán, tatarán, se lo di al chiquillo; ¡por cierto que me abrió unos ojitos!»

La madre, al darse cuenta de lo que pasaba, me cogió la mano, y apretándome la con fuerza, me dijo:
—Hija mía, Dios te pague la caridad que acabas de hacer. ¡Gracias a tí hoy no habrá pan en mi casa, pero en cambio habrá alegría!

Yo sentí dos gotas de agua que cayeron sobre mis mejillas.

Eran dos lágrimas de los ojos de aquella madre; a su contacto abrí mi mano, y depositando en la suya la veuita del medio duro, la dije:

—Tome usted para que el día sea completo; comed y reid.

Después de esto eché a andar, pero el pícaro del muchacho me cogió del vestido y me dijo:

—Chacha, ¿me das un beso?
Y se lo di; por más señas que me ensuciaba la cara.

Al cabo me fui, pero al volver la cabeza, vi que el pequeño me estaba tirando besos y diciéndome:

—Chacha, chacha!
—¡Vamos, que nos oprimió el corazón—dijo la abuelita.

—Bien—dijo el padre de María,—muy bien hecho; por esa acción te voy a dar cinco duros para que te compres diez lazos.

—¡Cinco duros!!—repuso María.—Con cinco duros se pueden comprar diez caballos y pan, pan y alegría a otras familias... Vengan los cinco duros, que voy a comprar los caballos.

—¿Y para tí, hija mía?
—Para mí... para mí el placer de que me llamen chacha los chiquitines.

Emilio Mario (hijo)

La salud del Papa y su vida

La vida de Su Santidad no corre un peligro inmediato; pero la conservación de ella exige asiduos y grandes cuidados. El anciano Pontífice se somete escrupulosamente a los imperiosos consejos y prescripciones de sus médicos.

Alterando ordenadamente el descanso con los actos piadosos y con quehaceres de su elevadísimo cargo, Pío X lleva constantemente una vida muy tranquila y sencilla.

A las seis de la mañana, después de haber leído el breviario, sale el Papa de su alcoba para trasladarse a su capilla particular, donde celebra el santo sacrificio de la misa. Luego, arrodillado ante un reclinatorio, oye otra misa, que dice su secretario particular monseñor Bressan.

Seguidamente pasa al comedor. Allí, su antiguo ayuda de cámara Alberto Silli le tiene ya preparada una pequeña taza de café.

Una vez desayunado, el Pontífice entra en su despacho ó baja a dar un breve paseo por el jardín, hasta que a las nueve se le anuncia la visita del cardenal secretario de Estado, monseñor Merry del Val. Cuando ha concluido de despachar con éste concede unas cuantas audiencias particulares ó colectivas, concertadas previamente con el mayordomo mayor del Vaticano.

A la una de la tarde vuelve Su Santidad a sus habitaciones particulares, situadas en el tercer piso, y se sienta a la mesa para comer en unión de sus dos secretarios y capellanes privados. Una sopa, un plato de carne con legumbres y unos postres constituyen el «menu» de la sobria comida papal.

A las dos se acuesta el Pontífice a dormir una siesta de una hora u hora y media.

A las cuatro da otro paseo. Acompañado de los prelados de servicio, suele recorrer las galerías y los museos del tercer piso.

Ya de vuelta, en su biblioteca particular lee algunos periódicos del día u hojea el álbum donde se coleccionan traducidos los trabajos de la Prensa mundial relativos a su augusta persona.

De cinco y media de la tarde a ocho de la noche permanece el sucesor de San Pedro trabajando ante su mesa. A las nueve toma una sopa, un par de huevos con leche y una copita de vino. De sobremesa, se entretiene un rato con versando con sus familiares. Con gran frecuencia, al levantarse de la mesa, da el Papa a éstos la orden de que al siguiente día vayan a recoger informes sobre determinados pobres vergonzantes, a las quienes socorre prodigam nte.

A las once de la noche se entrega al descanso.

Esta es la vida diaria de Pío X.

DE LA PRENSA

La situación política

En la prensa llegada hoy a Palma encontramos las siguientes noticias relacionadas con los rumores de crisis últimamente circulados.

Madrid 13.—Continúa el revuelo en los círculos políticos, que están muy animados, y en los que se comenta la difícil situación por que atraviesa el Gobierno.

D. Melquíades Alvarez decía en uno de los pasillos del Congreso, ante un grupito numeroso de diputados, que si la crisis surgía sería por el ineludible abandono de la mayoría, pues aunque en la actualidad no había conjuras que amen a n el gobierno, la resistencia pasiva a colaborar con el gobierno en sus proyectos y en su programa, era tan funesta, que podía acarrear una verdadera crisis.

El conde de Romanones desmintió en absoluto los rumores de crisis, diciendo que el general Weyler sólo le había hablado de la conveniencia de activar la concesión de la pensión a la viuda del heroico general Pinto y que, por tanto, su conferencia con el capitán general de Cataluña no había tenido carácter político.

El jefe del Gobierno, en términos rotundos, dijo que carecían de fundamento, y que eran un «canard» indigno, añadiendo que consideraba incomprensible, más aún, que juzgaba una imbecilidad, el que fuesen los propios diputados ministeriales los que le hicieran semejantes preguntas.

Todos los periódicos de esta noche, en su información política, hablan de crisis.

El Heraldo comenta estas noticias diciendo que son un disparate, y que si el Sr. Canalejas se rindiera a tales zancadillas, se haría indigno de su nombre de estadista.

La Epoca se inclina a creer que, aunque los rumores son muy insistentes, no son veraces.

También se ha dicho esta tarde que el ministro de la Gobernación, señor Ruiz Valarino, no asistió a la sesión del Congreso, molestado porque los diputados de la mayoría no hacen caso a sus requerimientos para que no dejen de concurrir al Parlamento.

El Mundo dice que, aunque los rumores de la crisis los propan los mismos diputados ministeriales, no cree que por ahora surja aquélla.

La Correspondencia afirma que las noticias de hoy tomaron un rumbo distinto del de los días anteriores, asegurándose que el general Weyler se encargará de apoyar la situación presidida por don Segismundo Moret.

Otros decían que Weyler formaría gobierno, dando tiempo a que fuera llamado el señor Moret, quien ocuparía el Poder con el «secreto de disolución» de Cortes.

Los republicanos, según el mencionado periódico, manifestaban que no veían situación posible que pudiera sustituir al actual gabinete.

Y terminaba su información diciendo que lo cierto era que la marejada política preocupaba a todos muchó.

Según el Diario Universal, no hay motivo para que surja ahora una modificación ministerial.

El ministro de la Guerra ha desmentido también que pudiera caer ahora el gobierno, y ha añadido que no hay motivo para fundar una crisis en discrepancias políticas entre los ministros sobre la cuestión marroquí. Calificó de ridículos estos fundamentos.

Hablando el señor Canalejas con algunos de sus íntimos, ha dicho hoy que le disgusta extraordinariamente la actitud de la mayoría, que no concibe.

«Si no están conformes—dijo—con el gobierno, pueden decir en el Salón de Sesiones, pero no deben hablar en los pasillos. Yo prefiero lo enemigos leales a los amigos traidores».

LA CORONACION DEL REY

Londres 12.—En la ceremonia de la coronación, el Canadá, Australia, Nueva Zelanda, el Africa del Sur y Terranova serán representadas por los primeros ministros respectivos; las colonias del Este serán representadas por un comisario; los estados de Malasia y de las Indias occidentales los representarán sus respectivos gobernadores; Jamaica y las colonias del Mediterráneo sir Carlos Harwar, antiguo comisario de Chipre; las colonias del este de Africa, el gobernador de Nigrizia y los protectorados del este africano, y los territorios de Nyassaland, sus antiguos gobernadores: han sido invitados a las fiestas de la coronación los Sullanes de Perek y Vedah.

POR CORREO

Desde Marruecos

Noticias varias

Tánger 11.—Ayer nos llegaron noticias del levantamiento en armas de los Zaers y otras tribus fronterizas de Chautia que sacude fieramente el yugo que se ha quecido imponerles después de haber sufrido los enormes impuestos pagados a Mejez.

Cuando llegó el general Moitier preguntó al kaid Bel Arosi si el territorio estaba expedido, y el kaid se comprometió a conseguir que lo estuviera en su jurisdicción, pero advirtiéndole que no respondía de la buena fe de otros jefes que mandaban entre Salé y Knitra.

El domingo 7, el general Moitier mandó llamar al kaid Bel Arosi y le reprochó la conducta desleal y traidora con que había procedido su gente contra el convoy.

El Arosi se defendió, asegurando que su gente había sido perjudicada por los conductores del convoy, que se metían en los sembrados y en los hogares de personas pacíficas.

El ataque a dicho convoy y la captura del ganado están confirmados plenamente.

El viernes 18 jinete de la tribu de Ahmar se apoderaron de ocho camellos y dos mulas, y el sábado un centenar de jinetes capturó a 475 camellos y 56 mulas.

Se dice que los franceses tuvieron 36 muertos. Los Zemmur tuvieron también muertos y heridos.

Asegúrase también que setete jinetes argelinos cayeron en poder de los rebeldes.

El domingo 7, la mehalla fué atacada más allá de Knitra. Los rebeldes se llevaron mucho botín.

Pero el combate más serio fué en Bu Debisa, donde las tribus se apoderaron de 713 camellos cargados de municiones y provisiones y uno cargado de dinero. Los franceses tuvieron un sargento y 9 hombres muertos.

No se reduce el botín de los rebeldes a lo referido. Se llevaron además 18 carros, que abandonaron después de desenganchar las mulas; cogieron cautivos a los carreteros; se apoderaron también de varios centenares de cabezas de ganado, destinadas unas al ejército de operaciones y otras al mercado de Tánger.

El lunes 8, llegaron a Rabat siete carros con los muertos y dos con los heridos.

Un regimiento francés tuvo que replegarse hacia Salé ante el número enorme de jinetes rebeldes que le atacaron. No hay detalles de esta acción.

Los Zaer hicieron otra demostración el día 8 para explorar la región al sur de Rabat.

De ese mismo día llegaron noticias alarmantes sobre un ataque en Dar Ben Slihan y Dar Ben Ahmed.

La vida se encarece en Rabat y Salé. Las gentes se quejan de esto y de las depredaciones a que se entregan los soldados indígenas.

Los soldados franceses proceden con corrección.

Aspecto diplomático.—Inglaterra y Rusia protegen a Francia.—El ferrocarril Tánger-Alcázarquivir

«The Times» ha recibido de Viena este despacho:

«La Wiener Allgemeine Zeitung publica esta noche la siguiente información: A consecuencia de las gestiones de Rusia en Berlín, la situación internacional, en lo que concierne a Marruecos, se ha suavizado un poco.

Rusia, cuya nación tenía carácter de mediación pacificadora, ha hecho alusión a sus obligaciones como aliada de Francia.

Esta declaración, formulada de manera absolutamente amistosa, ha dado el resultado apetecido, y ello ha ocurrido tanto más fácilmente, cuanto que en los últimos momentos las relaciones franco-alemanas habrán experimentado sensible mejoría.

Se dice también que, al mismo tiempo que Rusia, el gobierno británico, en forma no menos amistosa que aquella nación, ha aprovechado la ocasión para desvanecer toda incertidumbre que pudiera haber existido en Berlín sobre la actitud de Inglaterra.

El efecto de las declaraciones rusas é inglesas se muestra en el cambio de tono de los periódicos que recientemente apremiaban a Alemania para que adoptase una política activa y hasta casi pedecían la separación de Inglaterra y Rusia de la triple entente».

Le Matin confirma estas informaciones, y añade que, del lado de España, también va la situación mejorando. Las últimas entrevistas del embajador francés y el ministro de Estado, no han podido ser más cordiales.

L'Echo de Paris dice que los señores García Prieto y Geoffroy siguen negociando para la participación de España en la construcción del ferro carril de Tánger a Alcázarquivir.

La Libre Parole revela hoy el texto íntegro del tratado secreto sobre Marruecos concertado entre Francia y España en 1902. No es, precisamente, un gran éxito periodístico, porque el «tratado secreto» no es secreto, pues ya se ha publicado en la Prensa varias veces, ni es tratado, porque, aun estando concertado por el duque de Almodóvar del Río, los conservadores se negaron a ratificarlo.

El corresponsal de «Le Journal» prisionero de los Beni-Hassen. Tribulaciones de un periodista.—Odio a los franceses. Auxilio oportuno. Importancia de los rebeldes.—Muley Zin

Paris, 11.—«Le Journal» publica hoy una interesante correspondencia telegráfica de su corresponsal en Marruecos,

M. Cristian Houel, el cual fué hecho prisionero por los Beni Hassen, al pasar por el aduar de Allag, cuando, desde Alcázar, se dirigía a Fez acompañado de un criado y tres moros notables de Zemmur.

Monsieur Houel que habla perfectamente el árabe, y vestía traje de moro, atravesó el Sebú, y trató de ganar el camino de Fez, con el pensamiento de pasar antes por Mequinez y ver a Mahomed Muley Zin-ben El Hassan, nuevo Sultán proclamado por los rebeldes, y al cual conocía por haberle visto en la mehalla de Buchta-Ben El Bagdadi, en Casablanca, cuando era Sultán s. hermano Muley Abd-el-Aziz.

Una docena de hombres armados le detuvo, y a pesar de que sus guías y su criado juraron primero que era de la kábila de Zemmur, y luego que fué conocido como cristiano, que era un alemán, los que le capturaron se convencieron de que era francés, por haber dicho uno de ellos que le reconocía por haber pocos días le había visto en el Zoco El Arbá con un oficial francés de la mehalla.

El corresponsal fué maltratado; recibió, entre otros golpes, un culetazo en la cara, y fué encerrado en un silo, con tres hombres de Zemmur que le habían acompañado como guías. En el silo permaneció dos días. Enterado un jerife, perteneciente a la familia de los chorfas de Wazzan, denunció el hecho al kaid Yekani, quien escribió a su colega el kaid El Gueddari, jefe de los Beni-Hassen, para que pusiera en libertad al cautivo.

El Gueddari, con 60 hombres, se personó en el referido lugar, y obtuvo la libertad del prisionero; pero, irritados los kabileños por haber soltado al cautivo, exigieron del kaid que proclamara la rebeldía, reconociendo como Sultán a Muley Zin. Después de simular que accedía, El Gueddari huyó, de noche, con sus mujeres é hijos, atravesando el río Sebú, y se instaló en un azío ó granja agrícola de su propiedad, en territorio del Garb.

El corresponsal de Le Journal, que ha enviado una carta dando cuenta de este suceso, fechada en Tefantia, cerca del Zoco de El Arbá, el 6 de mayo, para que fuera reexpedida telegráficamente desde Tánger, confirma que la rebeldía ha adquirido una gran importancia con la proclamación en Mequinez de Muley Zin como Sultán, y que los kaides nombrados por el Majhzen de éste se esfuerzan por restablecer el orden y formar una mehalla importante para atacar a Fez, proclamando la guerra santa (conviene tener presente que la guerra santa no puede ser proclamada por las kábilas, sino únicamente por una persona de la familia Real, como jerife, descendiente de Fátima, la hija de Mahoma), lo cual haría la situación muy grave.

Según el corresponsal de Le Journal, el Majhzen de Muley Zin ha anulado por completo al de su hermano Muley Hafid.

Dos mehallas de aquél se proponen atacar a Fez, estando una acampada en Daulat, a media hora de Fez, y otra que custodia a Muley Zin, y que tiene ocho cañones sacados del arsenal de Mequinez, acampa en Hamria, a poca distancia de esta ciudad.

Los chorfas que han proclamado Sultán a Muley Zin exhiben una proclama de éste a las kábilas, pidiéndolas su apoyo para la guerra santa, firmando el nuevo Sultán el documento con los nombres de Mohamed Muley Zin Ben El-Hassen Ben Mohamed Ben El-Rhman.

La revolución mejicana

Méjico 12.—Las noticias que aquí se reciben de Juárez dan a comprender que el general Madero hallase muy satisfecho de la victoria alcanzada por sus tropas. Ayer llegó a Juárez la esposa del jefe insurrecto y fué aclamada por la muchedumbre. Dice aquí que un ejército de 12,000 hombres ha emprendido la marcha sobre la capital para obligar a Díaz a presentar definitivamente su dimisión. También se dice que se quieren reanudar las negociaciones para la paz; esto es poco probable, pues los rebeldes se hallan envanecidos por su última victoria y no se contentarán con vagas promesas. Por otra parte se afirma aquí igualmente que el representante del general Madero en Washington no ha logrado todavía que el gobierno de los Estados Unidos reconozca a los insurrectos como beligerantes, pues no han formado todavía un gobierno estable en la capital de la República y podrían producirse todavía cambios en la situación. Sin embargo, el gobierno de Washington no se opondrá a que Madero reciba por la aduana de El Paso toda clase de armas, municiones y víveres.

Un despacho de Méjico dice que el gobierno ha dado permiso a los extranjeros para que se armen y se preparen a la defensa de la ciudad. Añade el despacho que el interior de la capital hay gran número de partidarios de Madero prontos a levantarse en cuanto se acerque a la capital el ejército insurrecto.

Dice también que el gabinete insiste cerca de Porfirio Díaz para que dimita su cargo, a lo que él se niega todavía, esperando la llegada del general Berge, en cuyos talentos militares confía mucho, creyendo que logrará dominar la insurrección.

Créese que Inglaterra, sostenida en esto por los Estados Unidos, tiene la intención de formular varias reclamaciones por los daños que se han causado a varias sociedades algodoneras con motivo del desorden reinante en el país.—Blasco.

Información

Fomento del Turismo

Semana Deportiva
La sociedad «Fomento del Turismo» se reunió el sábado para continuar los trabajos de organización de las próximas fiestas.

Se acordó dejar para la próxima reunión el fijar definitivamente los días del mes de junio en que deban celebrarse, pues ello depende de las gestiones que para contratar, espaldas de nombrada viene practicando la Empresa de la Plaza de Toros, a cuyo efecto ya representante de la misma ha salido para Madrid.

A la reunión concurrió el vocal de la Junta local de Instrucción D. Juan Font y Peña, al objeto de tratar sobre la celebración del festival escolar, que proyecta dicha Junta. No hay acuerdo definitivo todavía; pero es muy posible que la fiesta consista en un homenaje al sabio y santo mallorquín Raimundo Lull, para lo cual todos los escolares de Palma acompañados de sus maestros, reunidos previamente en la plaza de San Francisco, desfilan por ante el sepulcro del mártir mallorquín, y llevando cada uno de ellos una pequeña bandera española, acompañados de varias bandas de música y precedidos de la guardia municipal montada, se dirigirán a la explanada del nuevo muelle, y una vez allí tendrán lugar un reparto de premios entre los escolares que más se hayan distinguido o mejor conducta hayan observado durante todo el curso (seguramente pequeñas huchas de la Caja de Ahorros, con una imposición que les serviría para estimular el ahorro), y como final del acto se enarbolará en un alto mstil una bandera española de grandes dimensiones y se entonará por los concurrentes el Himno de la bandera.

Se acordó según gestionando la venta de la banda municipal de Barcelona y a ser posible lo de Lisboa y Burdeos.

Se acordó igualmente que durante la presente semana, una comisión debidamente autorizada por el «Fomento del Turismo» empiece los trabajos de recaudación de donativos, para atender a los gastos que las fiestas ocasionen.

Es muy posible que una importante Sociedad de esta Capital, durante la Semana Deportiva, se encargue de hacer disparar en el muelle de Palma un gran número de fuegos artificiales, como nunca e ha visto en estas islas.

Se acordó igualmente que a la mayor brevedad quede redactado el programa de carreras a pie, con señalamiento de premios y repartido profusamente entre los pueblos de la isla para conocimiento de los que deban inscribirse.

Se enteró con satisfacción la junta, del acuerdo de «La Veda» de la celebración de un concurso de aviación en el muelle, y de las gestiones que para que al mismo concurren un aviador y una aviadora, viene realizando dicha Sociedad.

Turistas

Esta mañana ha fondeado en nuestro puerto el vapor inglés *Vectif*, conduciendo buen número de excursionistas extranjeros.

Estos han saltado a tierra, recorriendo la población y los alrededores.

El problema balear (¿?)
En el *Diario de Ibiza*, leemos lo siguiente:

La *ULTIMA HORA* de Palma, transcribe unas líneas de *La Tribuna* de Barcelona, alusivas a la conferencia que dió D. Guillermo Ramón en el Centro Ibicenco de la ciudad condal, y en ellas leemos: «Lo mismo en la conferencia del señor Ramón que en los discursos de los otros señores que nombrados quedan, se demostró la existencia de un problema balear igual que el canario...»

Según informes que hasta nosotros llegan no es cierto que el señor Ramón hablara en el sentido que se le atribuye en las líneas copiadas.

Y según comentarios que hemos oído, formulados por personas que celebran la creación del Centro Ibicenco en Barcelona y verán con satisfacción que prospere y florezca, debe ir con mucho tiento dicha simpática entidad al escoger temas para sus disertaciones, ya sea con el fin de ilustrarse ya con el de hacer propaganda.

Juzgamos nosotros que están en lo firme los comentarios.

De Marina

En el proyecto de ley presentado al Senado por el ministro de Marina leemos lo siguiente:

Sueldos de contramaestres, condestables y practicantes.—Artículo 1.º. Los sueldos de las graduaciones que, con arreglo a lo establecido en el art. 13 de la ley de presupuestos de 1903 se conceden a los segundos contramaestres, condestables y practicantes, serán los que se determinan en el artículo 17 de la ley de 31 de diciembre de 1906 para los tenientes de navío, alférces de navío o alférces de fragata ó a los que a éstos en lo sucesivo se asigne.

Los cabos de mar.—Artículo 1.º. Los cabos de mar de puerto formarán cuerpo militar permanente y percibirán en lo sucesivo los sueldos fijos anuales correspondientes a los segundos contramaestres, a cuyas clases quedan asimilados, respectivamente, los cabos de mar de puerto de primera y segunda clase.

Art. 2.º. Quedan suprimidos los premios de constancia que venían disfrutando por sus años de servicio los cabos de mar de puerto, que estarán reducidos en lo sucesivo a percibir únicamente los sueldos fijos anuales determinados en el artículo anterior.

En los artículos sucesivos se concede a los cabos de mar los mismos derechos de retiro y haberes pasivos que a los segundos y terceros contramaestres, y se consigna que la jubilación, si no es por imposibilidad física, será a la edad de sesenta años, para los de primera, y cincuenta y ocho, para los de segunda.

Depósitos de garantía

De acuerdo con el informe del Consejo de Estado se ha publicado una real orden de la presidencia del Consejo de ministros, cuyo artículo es el siguiente:

1.º. Que los depósitos de garantía que

las Sociedades de seguros exceptuada de las prescripciones de ley del 14 de Mayo de 1908, han de constituir, según lo prevenido en el artículo 43 de la ley de Presupuestos de 1895, deben quedar, mientras otra cosa no se resuelva por el Poder legislativo, a disposición del ministerio de Hacienda, debiendo ser la resolución que en otro sentido se dicte emanada de la presidencia del Consejo de ministros.

2.º. Que no procede derogar la real orden de carácter general, fecha 3 de Diciembre de 1909 que está dictada con perfecta competencia e interpreta con exactitud el artículo 43 de la ley de Presupuestos de 30 de Junio de 1895.

Exámenes de sargentos

El día 1.º de junio empezarán, conforme dijimos, los exámenes de sargentos aspirantes a segundos tenientes de la Escala de Reserva.

Los que sufrirán examen son los que se nombran a continuación:

Don Jaime Serra Cladera y don Francisco Real Roig, del Regimiento Infantería de Palma; don Bartolomé Galmés Torrens, don José Fullana Frau, don Antonio Chimelis Oliver, don Bartolomé Adro, Vadiell y don Lorenzo Vandrall Boyer, del Regimiento de Inoa; don Juan Carbonell Terrasa, del Regimiento de Mahón; don Manuel Contreras Gutierrez, del Regimiento de Menorca; don Serafín Danús Rullán, don Venancio Cristóbal Rodríguez y don Manuel Pascual Sastre, de la Comandancia Artillería de Mallorca; don Victoriano Jiménez Gómez, don Bartolomé Obrador Casanovas, don Domingo Vidal Nin y don Manuel García de la Sota, de la Comandancia Artillería de Menorca; don José Carreras Far, de la Comandancia Ingenieros de Menorca y don Isidro Seisdedos Ruiz, de la Penitenciaría de Mahón.

Broma mal acogida

En el punto llamado «Cala d'en Serra» al termino de San Juan Bautista (Ibiza) ocurrió el hecho siguiente.

Al anochecer del día 6 el patrón del laúd «Santa Juana» José Ramón Cabanellas de 29 años, fué a bordo del laúd «San Juan» con objeto de pasar un rato. Gastó varias bromas al marinero Miguel Riera Mari, de 34 años, que éste tomó a mal. Dicho patrón quiso reanudar al Riera y lo impidió el patrón del laúd «San Juan».

El nombrado Riera después arrojó varias piedras contra el José Ramón, y este patrón disparó una escopeta contra el susodicho marinero no haciendo blanco.

Han sido detenidos ambos sujetos y puestos a disposición del Juzgado.

Cobranza de contribuciones

La cobranza voluntaria en el primer periodo de las cuotas de contribución territorial y de edificios y solares correspondientes al actual segundo trimestre efectuará en los pueblos que se citan los días que se expresan del mes actual.

Palma del 15 al 31, Lluchmayor, del 16 al 21, Costig, del 15 al 17, Inca, del 25 al 20, Lloseta, del 22 al 34, Llubi del 15 al 18, Pollensa del 15 al 19, La Puebla del 20 al 23, Santa Margarita del 19 al 22, Felanig del 18 al 23, Villafranca del 15 al 17, San Antonio Abad del 15 al 18, San Juan Bautista del 15 al 18 y San José del 18 al 21.

Turismo

Esta mañana procedente de Marsella ha llegado el magnífico vapor «Vectis» conduciendo a su bordo numerosos turistas que han desembarcado visitando la mayoría esta capital.

Otros han efectuado excursiones a diferentes pueblos.

Esta tarde el «Vectis» se ha hecho a la mar.

Un banquete

Ayer tarde en el Hotel Victoria el cuerpo consular de esta ciudad, se reunió en fraternal banquete.

Entre los reunidos reinó mucha animación.

El menú fué excelentemente servido y mereció felicitaciones la comisión organizadora del banquete formada por el vice-cónsul de Inglaterra señor Bosch, del de Francia Mr. Bisle y del de la República Argentina señor Barceló (don Andrés).

De Enseñanza

Se autoriza a don Juan Mir, catedrático del Instituto de Cádiz, nombrado recientemente para el de Granada, a fin de que se posesione de dicho cargo en el primero.

El ministro de Instrucción pública ha firmado un real decreto, estableciendo por primera vez en España la enseñanza de los adultos, para lo que se destina un crédito de 500.000 pesetas en el nuevo presupuesto.

El señor Gimeno hizo notar a los periodistas, respondiendo a un sueldo publicado en un periódico, que la subvención concedida a don Oloa de Buen fué votada por las Cortes para servicios de Oceanografía, que dirige en España el catedrático de la Universidad de Barcelona.

Con arreglo a lo dispuesto en el orden circular de la Dirección general de Instrucción pública fecha 30 de enero último, se abre un concurso entre las maestras superiores para proponer una alumna que disfrute una beca de 1.250 pesetas anuales y estudie el sistema pedagógico que sigue en la Escuela de párvulos egregada a la Normal de Maestras de Madrid.

Las aspirantes deberán reunir las condiciones siguientes:

- 1.º Ser mayor de veinte años y no haber cumplido treinta.
- 2.º Haberse revalidado de maestras superiores en Escuela.
- 3.º Presentar sus instancias en el término de quince días, a contar desde la fecha de este anuncio; y
- 4.º Acreditar, la que los tuviere, los servicios prestados en escuelas públicas; especialmente en las de párvulos.

Lo que de orden de la señora directora se hace público por medio de este anuncio para que llegue a conocimiento de las interesadas.

Notas del Carnet

Bodas

Esta mañana han santificado sus amores ante el altar, la hermosa y distinguida señorita doña Magdalena Maura y Nicolau y el propietario don Antonio Roses Siragusa. Ha bendecido la unión el tío de la desposada, Rector del Seminario, D. Miguel Maura.

Han sido padrinos por parte de la novia sus tíos el expresidente del Consejo de ministros don Antonio Maura Montaner, representado en el acto por don Antonio Vicens, y su hermano don Bartolomé Maura Ribot y por parte del novio su hermano don Lorenzo Roses Siragusa y el propietario don Antonio Mery Alemany.

Han asistido a la ceremonia, invitadas por las familias de los desposados, distinguidas personas que han admirado al mismo tiempo que la hermosura y elegancia de la novia, la rica toilette que daba más realce a su encantadora persona.

Se ha servido a los invitados un espléndido lunch.

El adorno de las mesas y dirección del servicio ha estado a cargo del inteligente don Pablo Cabot, que una vez más se ha demostrado como maestro para tales casos.

Desearnos a los felices novios que hoy ven coronados con la sagrada unión sus más altos ideales, toda clase de prosperidades y dichas en su nuevo estado.

A las distinguidas familias Maura y Roses enviamos nuestra enhorabuena más expresiva.

En la iglesia parroquial de Felanig se han unido en el santo lazo del matrimonio don Jaime Soler Comas y la señorita doña Juana Obrador Adroyer, siendo padrinos el abogado don Jaime Comas y el escribano del Juzgado de Manacor don Antonio Obrador.

Desearnos eterna felicidad a los nuevos esposos.

En la capilla de la Purísima Concepción ayer se unieron en el santo lazo la señorita doña Francisca Llinás Salvá y don Francisco Llinás Gauvina, siendo bendecido el enlace por el Poro. don Guillermo Salvá.

Neurólogica

En Felanig ha fallecido repentinamente el distinguido joven don Juan Vaquer Veñy.

Acompañamos en el dolor que embarga en estos momentos a la familia del finado.

De sociedad

El nuevo Vice presidente de la Diputación don Pedro Llobera, en Pollensa ha sido obsequiado con una serenata por sus amigos políticos con motivo de haber sido elegido para ocupar el referido cargo en la Corporación provincial.

Personales

Don Miguel Rigo Puig, se ha posesionado del cargo de Médico habilitado del puerto de Felanig.

De viaje

Anoche salió para Madrid el gerente de la Compañía del Ferrocarril Palma-Sóller D. Jerónimo Estades.

El objeto del viaje es realizar el traslado a favor de la compañía de la cesión del Ferrocarril Palma al puerto de Sóller, con garantía del Estado, que posee el Notario D. Pedro Alcover y Maspons.

Para Mahón salieron ayer tarde el jefe provincial de Obras públicas don Bernardo Calvet y el ingeniero don Miguel Massanet.

Esta tarde ha salido para Barcelona y Milán nuestro amigo el aplaudido tenor de ópera don Juan Nadal, ventajosamente contratado para cantar en varios teatros de Italia.

Procedentes de Alicante é Ibiza han llegado esta mañana en el vapor «Ileflor», don Vicente Colomar, don Miguel Mateo, don Eulalia Juan, don Antonio Ballester, don Antonio Guillem y otros pasajeros.

Esta tarde a las seis y media, han salido Para Barcelona, en el vapor «Miramar», don Juan Ferrer, don Juan Nadal, don María Fuster é hija, don Gabriel Foster y señora, don Eugenio Miralles y señora, don Alejandro Billón y señora, don Juan Salas y otros pasajeros.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

Santos.—Juan Napumeceno, Peregrino, Ubaldo y Honorio.

Cuarenta Horas.—Terminarán en San Felipe Neri dedicadas a la Madre del Divino Amor.

A las seis exposición, a las diez Tercia y misa mayor.

Al anochecer, la devoción del mes de Mayo, trisagio de la Madre del Divino Amor cantado, Te Deum y reserva.

NOTICIAS MILITARES

Documentación

Se ha dispuesto que queden anulados por haber sufrido extravío determinados documentos pertenecientes a Miguel Planas Rosselló, Jaime Gelabert Massanet, Vicente Palou Busquets, Nicolás Lorens Rubí, Juan Cerdá Ramis y Bartolomé Bibiloni Pizá.

Destinos

El segundo teniente de la guardia civil (E. R.) D. José Pastor Santos ascendido, de la Comandancia de Baleares a la de Gerona.

NOTAS DEL MAR

Entradas

Esta mañana ha entrado en nuestro puerto, procedente de Alicante é Ibiza, el vapor «Ileflor».

También ha entrado el vapor inglés «Nictis», de Marsella.

Procedente de Barcelona ha entrado el pailebot «Batrix».

Salidas

Esta mañana a las siete ha salido el vaporcito «Ciudad de Palma», para la isla de Cabrera.

El vapor inglés «Nictis», ha salido para Argel.

También ha salido esta tarde a las

seis y media para Barcelona, el «Miramar».

Despachados

El bergantín goleta «Conchita», para Barcelona.

Noticias varias

Mañana llegará de la ciudad condal el vapor «Bellve».

La novillada de ayer

Ayer domingo se inauguró en Palma la actual temporada taurina, y para este acto preparó la Empresa cuatro novillos de Antonio Arribas (combinaciones del buen Eulogio Oñoro) para los jóvenes novilleros *Dominguín y Martinito*.

La plaza se vio poco concurrida y a propósito de esta desanimación, se ha hablado de si la afición desaparecía en Palma ó si ayer había otros espectáculos que restasen público a la novillada. En mi concepto, una humilde opinión que poco vale, ni una cosa ni otra quitaron público; en cambio creo que lo que perjudicó fué la equivocación que sufrió la Empresa al poner los precios tan elevados, pues nuestro público recordaba que hace poco tiempo por los mismos precios que regian ayer, se le dieron seis novillos y no cuatro.

Habiendo de la novillada procuraré limitarme todo lo posible, pues la fiesta en conjunto me pareció aburridísima.

Los cuatro novillos que a buen seguro facilitó el tratante D. Eulogio Oñoro, no trajeron nada de particular; los tres primeros resultaron buyes, y el cuarto que tenía algo más de poder que los anteriores, se creció, gracias a que los de aupa no mojaron ni una sola vez como mandan los cánones, pues a picarlo como se debe hubiese resultado *fané*.

De *Dominguín* había leído algo bueno, pero ayer, sea porque se *reservaba*, sea porque tenía el santo de espalda, no hizo nada que merezca ser anotado. Con la muleta, muy movido y sin dar a los toros pases que requerían, según su estado. Al entrar a matar como lo hacia siempre escurriendo el pitón y no salvándolo y echándose siempre a fuera, le resultaban las estocadas ladeadas y traseras. A su primero lo despachó de dos enteras pero con los defectos antes citados; al tercero con otras dos y tres descabellos y al último en que sustituyó a *Martinito*, de una serie innumerable de pinchazos.

Martinito demostró no saber lo que se traía entre manos. El último toro le volteó produciéndole un rasguño sin importancia en la ingle que le impidió continuar la lidia.

De las cuadrillas de pie y a caballo ni uno solo cumplió con su deber.

Y hasta la solámica en la que se dice veremos a los novilleros *Lucumbert* y al mejicano *Rodolfo Rodarte*.

Sentimientos.

El señor *Oliver* dice que se excite al ingeniero de obras del Puerto para que se haga el dragado del puerto de Puerto Pi.

El señor *Alcalde* dice que a indicación suya, el ingeniero del puerto señor Garau, ha accedido a que mañana sean reformados al Ayuntamiento los planos reformados del puerto de esta ciudad; para que puedan ser examinados por los concejales.

El señor *Oliver* pregunta cómo se encuentra el expediente de derribo de la puerta de Jesús.

El señor *Alcalde* dice que se presentará en la próxima sesión.

Y se dió por terminado el acto.

Ayuntamiento

SESION DE HOY

Esta mañana el Ayuntamiento ha celebrado sesión bajo la presidencia del Alcalde señor Alemany. Asistieron los concejales señores Font, Obrador, Oliver, Rover, Mancebo, Servera, Ferrer y Balaguer, Pérez, Bennisar, Sabater, Ruiz, Quijada, Cortés, Ballester, Canet y Salas.

Acta y cuentas
Se leyó y aprobó el acta de la sesión anterior.

Se aprobaron varias cuentas por servicios municipales.

Asuntos varios
Se dió cuenta de que el Ayudante del acquerido dimite su cargo.

Se concedieron diferentes permisos para obras particulares.

Se aprobó el acta de recepción provisional y liquidación de las obras del trozo de la alcantarilla de la calle de la Soledad.

Se aprobó la adjudicación de la subasta a don Onofre Garau para las obras de regularización del camino de Can Tápara.

Se denegó una instancia para la construcción de un túnel en el subsuelo de la calle de Santa Cilia.

Se aprobó el acta de la recepción provisional y liquidación de las obras de la alcantarilla de la calle de Canals.

Se aprobaron las condiciones de la subasta para obras de mejora en el camino de «Na Sardana».

Se aprobaron las cuentas de bagajes presentadas durante 1910.

Se presentaron a la deliberación del Ayuntamiento las nuevas condiciones para la subasta de arbitrios, siendo aprobadas.

Se aprobó la certificación del finiquito de las obras efectuadas en el ensanche del Cementerio por don Juan Garau.

Se aprobó el transpaso de una sepultura.

Se acordó conceder una cantidad a buena cuenta al contratista de las obras de urbanización de la puerta de San Antonio.

También se aprobó otro certificado a buena cuenta de las obras de la Escuela Graduada.

Se dió cuenta de un oficio del Capitán general comunicando la Real orden sobre la suspensión del traslado del Hospital Militar al Ensanche; y a propuesta del señor Alcalde se acordó dar las gracias al ministro de la Guerra por esta resolución.

Se dió lectura de una comunicación del Centro de Unión Republicana participando la manifestación que trata de llevarse a cabo con motivo del aniversario de la muerte del exconcejal don Antonio Villalonga, invitando a la Corporación para que asista al acto.

El señor *Quijada* propone que se nombre a una comisión para que concurren en nombre del Ayuntamiento.

El señor *Oliver* opina que como todo el Ayuntamiento está invitado, pueden ir los concejales que deseen.

El señor *Quijada* pide y se acuerda, que al frente de dicha manifestación asista la guardia municipal montada.

Se concede un mes de licencia para que pueda ausentarse de esta ciudad al primer teniente de Alcalde señor Sampil y Ripoll.

A propuesta del señor *Obrador* se acuerda que el Ayuntamiento ha visto con sentimiento el cese de don Juan Mal-

berti del cargo de ingeniero de las obras del Puerto y que así se le comunicó de oficio.

Casas para obreros

Se da lectura de una moción del concejal señor Sabater proponiendo que el Ayuntamiento promueva la constitución de sociedades cooperativas ó benéficas para la construcción de casas para obreros bajo la base de que el inquilinato mensual sirva de base para el pago de las mencionadas casas, hasta que lleguen a ser de su propiedad. Al propio tiempo pide que se haga un llamamiento a las sociedades de crédito a fin de que cada una edifique un grupo. Propone, además que la comisión que ha de entender en la construcción de casas para obreros, esté formada por el Alcalde, los dos síndicos, un concejal médico y un concejal procurador.

El señor *Sabater* apoya su proposición.

El señor *Obrador* se adhiere en nombre del partido republicano y socialista, indicando además la conveniencia de que forme parte de dicha comisión el concejal obrero Sr. Roca Hernández.

El señor *Alcalde* dice se ha de procurar con las casas para obreros, hacer obra social, no regalar la casa, sino que como ha propuesto el señor Sabater con el valor de pago de jornales, puedan aquellos obtener las casas que construya el Ayuntamiento. En este sentido probablemente vendrá modificado el informe del Síndico.

El señor *Oliver* dice que al presentar su informe no fué con criterio cerrado; é insta para que cuanto antes la Comisión de Ensanche informe este asunto a fin de que el día 31 de diciembre se pueda hacer la adjudicación de las casas.

El señor *Roca Hernández* dice que como no se ha puesto a discusión este asunto no ha expuesto su criterio sobre la realización de esta obra.

El señor *Alcalde* dice que como formará parte de la Comisión en ella podrá hacer las indicaciones que crea conveniente. Opina que también debe ser de la comisión el señor Sabater.

En vista de estas manifestaciones, la Comisión queda constituida en esta forma: Presidente, señor alcalde y vocales los señores Sabater y Roca, síndicos señores Pou y Oliver, concejal médico señor Sampil y Vidal y concejal procurador señor Ferrer Balaguer.

Ruegos y preguntas

El señor *Obrador* pide que se excite al ingeniero de obras del Puerto para que se haga el dragado del puerto de Puerto Pi.

El señor *Alcalde* dice que a indicación suya, el ingeniero del puerto señor Garau, ha accedido a que mañana sean reformados al Ayuntamiento los planos reformados del puerto de esta ciudad; para que puedan ser examinados por los concejales.

El señor *Oliver* pregunta cómo se encuentra el expediente de derribo de la puerta de Jesús.

El señor *Alcalde* dice que se presentará en la próxima sesión.

Y se dió por terminado el acto.

DE TEATROS

Lirico

Ayer domingo se vió en extremo concurrido este teatro. Se proyectó un escogido programa de películas y se representaron varias zarzuelas por un cuadro de modestos artistas, todos los cuales fueron aplaudidos.

Para hoy a *10 céntimos entrada* se anuncia el siguiente programa:

Filemon y Bancis, La tribu de Boris, *Rabelló*, Piedad de una madre, *Octavio valeroso*, El sillón del viejo amigo, *La niña y la muñeca* y *Salustiano primo del Director*.

Principal

El sábado se puso en escena la comedia *El Capitán Fracassa*, obra con la cual debutó el Sr. Garavaglia en Palma la temporada anterior.

El ilustre actor consiguió un nuevo triunfo en la difícil parte del Barón de Licogna, dando a la misma toda la energía y colorido que imaginó el célebre Teófilo Gautier, al crear en su romance este personaje.

El público le aplaudió con insistencia durante la representación y especialmente después de los actos segundo y tercero.

Anoche el teatro se vió concurridísimo, ocupándose la mayoría de las localidades.

En la interpretación de «El Cardenal», el Sr. Garavaglia escuchó nuevas ovaciones.

Esta noche descansará el notable actor y mañana martes se representará el hermoso drama de *Rovetta Papá Eccellenza*.

El miércoles y jueves tendrán lugar las dos últimas funciones.

He aquí el argumento de la obra *Papá Eccellenza* que se pondrá en escena mañana martes:

Grandes Almacenes S. JOSÉ
Sastrería-Camisería-Corsetería
Sombreros para Caballeros y Niños desde 1 pta.
RICO SURTIDO EN BRUSITAS Y REFAJOS DESDE 3 PESETAS
NOVEDADES PARA TRAJES DE SEÑORA
Telas blancas-Sedería-Albanicos-Corsés
Guardapolvos para Señora y Caballero desde 7 pesetas
MOSQUITEROS
Sastre Modisto para trajes de Señora—PRECIO FIJO

“Las Monjas,”

Recibidas las novedades para Señora

Esta casa no da cupones, pero vende sus artículos un 10 por 100 más baratos.

Gemelos Prismáticos
 de las mejores marcas
Zeiss-Busch-Huet-Porrop-etc.

GRAN SURTIDO

Antigua casa LASSALLE, S. NICOLAS 31

Por Telégrafo

Ecos varios

Balace

Madrid 14 (2 15 m.)

En el balance del Banco de España el oro ha aumentado en 153.154 pesetas y la plata en 1.157.521 pesetas y los billetes han disminuido 3.856.725 pesetas.

Torero volteado

En la Carolina, durante la novillada celebrada ayer tarde, ha sido volteado el «Conejo». La segunda cornada que recibió fué gravísima. Las últimas noticias recibidas dicen que el diestro tiene el pulmón fuera. Los médicos desconfían de salvarle.

Crecida de un río

Torosa.—El Ebro ha crecido dos metros sobre el nivel causando daños en el campo.

Instrucción

Algeciras.—Se activa la instrucción de los soldados ilecitamente llamados á filas.

Congreso Eucarístico

Madrid 14 (11 15 m.)

Han visitado al Sr. Canalejas algunos organizadores del Congreso Eucarístico á fin de pedirle apoyo. Según afirman los organizadores se reunirán en Madrid 50.000 congresistas los cuales se alojarán no sólo en la capital sino en los pueblos inmediatos. Se organizarán trenes especiales para trasladarse á Madrid.

Corrida benéfica

No obstante el mal tiempo ha habido animación con motivo de la corrida de beneficencia. Se han agotado todos los billetes.

Los albañiles

Madrid 14 (11 m.)

Se ha celebrado una conferencia entre los señores Canalejas y los patronos y obreros albañiles. Apesar de las negativas de anoche, sigue gestionándose una solución por ambas partes. Se teme se plantee la huelga.

Detención de un carbonario

Madrid 14 (2 15 t.)

En Santiago ha sido detenido un sujeto que se decía policía portugués. Encontróse en la maleta un puñal y papeles en los que demuestra que es jefe de los carbonarios. Se llama Manuel Lorenzo Godino y está complicado en el asesinato del Rey Carlos.

Se supone que pretendía atacar contra el conde Bertiandos y otros aristócratas portugueses expatriados.

Comisión española

Niza.—Ha llegado el general Primo de Rivera acompañado de los demás individuos que forman la comisión que lleva al Rey de Italia el uniforme de coronel del Regimiento de Saboya.

Batalla campal

Bilbao.—En el café de las Columnas á las dos de esta madrugada se ha librado una batalla campal entre los carreteros, con motivo de discutir el pleito transitorio.

Resultó con dos puñaladas en la espalda el presidente de los carreteros, señor Cadarso. Hay cuatro detenidos. Se ha incautado la policía de un arsenal de armas.

Concurso hípico

Córdoba.—Se ha celebrado el anunciado concurso hípico regimental. Tomaron parte los regimientos de lanceros.

Ganaron los premios los tenientes señores Calderón, Sánchez y Pou. El teniente Sr. Rubio cayó del caballo al practicar un salto de obstáculo. Su estado es grave.

Weyler á Barcelona

Madrid 14 (8 20 n.)

A las seis de esta tarde ha marchado el Capitán general D. Valeriano Weyler para Barcelona.

Casa del Pueblo

Madrid 15 (2 15 m.)

Santander.—Se inauguró con gran solemnia la casa del Pueblo. El Sr. Albornoz pronunció un hermoso discurso que fué aplaudido por la concurrencia.

Manifestación obrera—Mitin

Sanlúcar de Barrameda.—La manifestación obrera que no se celebró el 1.º de mayo se ha efectuado hoy. Se celebró una fiesta en el «Centro obrero».

Los viticultores han celebrado un mitin reinando orden completo.

Mitín de panaderos

En el mitín de los panaderos se pronunciaron discursos violentos á favor de los albañiles. Muchos se mostraron partidarios del paro general.

El compañero Paz dijo que deben ser los panaderos los últimos en ir á la lucha. Se amplía facultad á la directiva para que determine y aconseje según las circunstancias.

Ministro enfermo

El Sr. Ruiz Valarino continuaba ayer tarde acatarrado.

Dimisión del Gobernador

Madrid 15 (2 15 m.)

Se dice que el gobernador ha dimitido fundándola en rozamientos y dificultades con la Jefatura superior de Policía. En el primer Consejo que se celebre se estudiará la cuestión.

Marido y mujer que riñen

En la calle de Velarde riñeron marido y mujer. Esta infirmitud una terrible puñalada á su marido que se halla gravísimo. La esposa ha sido detenida.

Preparando un proyecto

El Sr. Barroso prepara un proyecto referente á las grandezas y títulos del Reino recopilando todas las disposiciones y leyes.

Se concederá la Diputación á la nobleza y al Cuerpo Colegiado de la misma y derecho para intervenir é informar cuando se trate de rehabilitar y reclamar títulos antiguos.

Terremoto

Madrid 15 (11 m.)

Murcia.—En los pueblos de Centi y Larqui se sintió ayer un nuevo terremoto que duró cerca de 20 segundos. El vecindario, temiendo que se repitiera, abandonó las viviendas; y ha pedido á las autoridades que las casas sean reconocidas por creer que muchas de ellas amenazan ruina.

En Murcia también se sintió un temblor de tierra pero de menos intensidad.

Incendio de un vapor

Santa Cruz de Tenerife.—El vapor noruego «Lanjucar» se incendió en el puerto. Llevaba cargamento de paja y de frutos varios. En estos momentos arde. Se le auxilia, sin que aun se haya logrado localizarlo.

Impresiones pesimistas

En la casa del Pueblo hay impresiones pesimistas respecto de la huelga de albañiles. Las discusiones apasionadas revelan que se ha agriado el conflicto.

Corridas de toros

En Madrid

Madrid 15 (2 15 m.)

Se ha celebrado la corrida de Beneficencia reinando gran animación. Asistieron los Reyes y el Sr. Figueroa Alcorta.

El tiempo reinante es frío y nebuloso. Los dos rejoneadores, hermanos Casimiro fueron muy aplaudidos.

El novillero «Rodarte» mató al primero de los toros rejoneados, haciéndolo superiormente. Fué volteado lastimándose el pié derecho, retirándose á la enfermería.

El 27º rejoneado fué retirado al corral. Los ocho toros de Pablo Romero resultaron buyes.

El «Machaco» estuvo superior siendo ovacionado por su valentía. Vicente Pastor fué aplaudidísimo; hizo un trabajo superior.

«Gallito» también fué ovacionado; toreando estuvo regular y mal matando. «Gaona» estuvo bien toreando y regular matando.

Vicente Pastor brindó uno de sus toros á Figueroa Alcorta, que le hizo un magnífico regalo.

S. M. el Rey regaló objetos á los espadas. El desfile fué brillante.

Diestro herido

En la corrida celebrada en la plaza de Carabanchel ha sido cogido el diestro «Segurita», sufriendo una cornada en la región axilar derecha.

En Valencia

Valencia.—Los toros de Solís cumplieron todos, excepto el quinto que fué fogueado.

Pacomio estuvo regular, el cuarto lo cogió y fracturó el hombro derecho. Lo despachó el «Celita» de una media estocada. Este diestro estuvo regular en su primer toro, bien en su segundo.

Eusebio Fuentes estuvo superior; de dos estocadas despachó á sus dos toros. Fué sacado en hombros.

En Badajoz

Badajoz.—Se ha celebrado una corrida con toros de Contreras, que cumplieron. El «Bomba» recibió dos avisos.

«Bienvenida» fué aplaudido en su primer toro. Fué cogido, sufriendo grave varetazo el banderillero Moyano.

El picador «Centuno» fué conducido á la enfermería por haber resultado lesionado de una coxa.

En Sevilla

En la novillada celebrada hoy se han lidiado reses de Concha Sierra. Dos fueron buenos y otros dos fueron fogueados.

El «Cuatro Dedos» estuvo desatentado siendo cogido sin consecuencias graves. El «Villarillo» sufrió un varetazo.

En Zaragoza

Los toros Villagodos corridos hoy han resultado buenos; la pelea fué superior.

Los diestros Lecumberi y Torquito estuvieron superiores siendo ovacionados.

Los diestros Lecumberi y Torquito estuvieron superiores siendo ovacionados.

Los diestros Lecumberi y Torquito estuvieron superiores siendo ovacionados.

Los diestros Lecumberi y Torquito estuvieron superiores siendo ovacionados.

Los diestros Lecumberi y Torquito estuvieron superiores siendo ovacionados.

Los diestros Lecumberi y Torquito estuvieron superiores siendo ovacionados.

Los diestros Lecumberi y Torquito estuvieron superiores siendo ovacionados.

Los diestros Lecumberi y Torquito estuvieron superiores siendo ovacionados.

Los diestros Lecumberi y Torquito estuvieron superiores siendo ovacionados.

Los diestros Lecumberi y Torquito estuvieron superiores siendo ovacionados.

Los diestros Lecumberi y Torquito estuvieron superiores siendo ovacionados.

Los ingenieros que arreglan las posiciones vivaquearon anoche en Aferinsan, entre Fabama y Fedrigo.

Convoyes.—Tranquilidad

Ceuta.—Los convoyes han regresado sin novedad.

Los ingenieros quedan en las posiciones para arreglar los caminos. Reina tranquilidad.

Moros pidiendo banderas españolas. Ceuta.—Tres moros notables de los alrededores de Beniquestala han pedido al general Alfau unas banderas españolas para proteger con ellas á sus poblados contra los posibles ataques de las kábilas del interior.

El general Alfau les ha contestado que resolverá sobre esta petición.

DE POLITICA

La renuncia de Cobián

Varios amigos del señor Cobián han manifestado que es inexacto lo que se había dicho de que el señor Cobián había renunciado el acta por Santa Cruz de Tenerife por las cuestiones relacionadas con el problema canario.

Comentarios á un discurso

Madrid 15 (11 m.)

Anoche se comentó el discurso que el Sr. Canalejas pronunció en el banquete celebrado en Palacio.

Se estima que dicho discurso es revelador de las dificultades que experimenta el Gobierno.

La dimisión del gobernador

Los centros oficiales se encuentran desiertos; por este motivo no se ha podido confirmar la noticia de la dimisión del gobernador Sr. Fernández Latorre.

Este se retiró temprano, contra costumbre, á fin de evitar que le interrogaran los periodistas.

Mitín en Tenerife

Santa Cruz de Tenerife.—Después de algunos cabildos el gobernador ha accedido á la celebración del mitín en la plaza de toros, y que había suspendido por temor á que ocurrieran desórdenes.

Se leyeron las adhesiones de las islas Lanzarote y de Las Palmas. La plaza se llenó por completo.

Las conclusiones acordadas se transmitieron á las Cortes. Al terminarse de leer, se hizo una ovación, lo mismo que á la adhesión del señor Estébanez.

El público se disolvió en medio del mayor orden.

Desde Melilla

Será un combate

Melilla.—Los indígenas de Benibuyahie que vinieron á este mercado para adquirir azúcar y velas para el zoco del Arbaá y de Zebburfa, dicen que hace tres días oyeron unos cañonazos al otro lado del Muluya.

Suponen que fuese un combate. Dicen que hasta ayer de madrugada seguían sin rebasar el río Muluya los franceses.

En las cábilas de Guelaya y Queddanna reina tranquilidad pero no así en los alrededores de Tazza, por ponerse á las órdenes del cherif Mahamed para impedir el avance de los franceses.

Tropas agasajadas

Melilla.—Las tropas que guarnecen Zaio son muy agasajadas por los moros los cuales están satisfechos de ver cruzar el Guelaya á las columnas de soldados que les garantizan la tranquilidad.

Noticias que se reciben de Fez y del interior de Marruecos, dicen que no les interesan igual las ocupaciones de los españoles, por que no les dan importancia.

De vigilar la costa—Paseos militares. Melilla.—Ha fondeado el «Marqués de la Victoria», procedente de Alhucemas, después de vigilar las costas.

Encendió los reflectores, dominando la población y el campo exterior. Hoy efectuará paseos militares el batallón del Regimiento de Africa, llevando las reclutas para que se acostumbren á llevar la machila.

Estas marchas se dirigirán al zoco de Beniscar y el de Sazanen.

De Barcelona

Madrid 15 (2 15 m.)

López Silva. Barcelona.—Esta noche ha embarcado en el vapor «Príncipe de Udine» el autor cómico señor López Silva con rumbo á la América del Sur.

Manifestación.—Iglesias á Madrid. Ayer se celebró la anunciada manifestación para protestar de la ley de jurisdicciones y pedir la reforma del Código Militar. Reinó el más completo orden.

El diputado socialista don Pablo Iglesias marchó para Madrid.

El diputado socialista don Pablo Iglesias marchó para Madrid.

El diputado socialista don Pablo Iglesias marchó para Madrid.

El diputado socialista don Pablo Iglesias marchó para Madrid.

El diputado socialista don Pablo Iglesias marchó para Madrid.

El diputado socialista don Pablo Iglesias marchó para Madrid.

del Penal se embriagaron perdiendo el tren y se encaminaron á aquel punto por la carretera.

Poco después de haber salido de la población agredieron y desarmaron á una pareja de guardias municipales hiriéndolos. Estos dieron cuenta del hecho á las autoridades.

En persecución de dichos soldados salió un pelotón del Regimiento de Cataluña.

Francia é Inglaterra

Madrid 15 (2 15 t.)

Paris.—Asegura «Le Journal» que ha sido á consecuencia de haber recibido comunicaciones en extremo pesimistas de su consul en Fez por lo que Inglaterra avisó á Francia que de no haber intervenido esta en Marruecos, Inglaterra hubiera iniciado á hacerlo.

Tres mil obreros en huelga

Madrid 15 (2 t.)

Santander.—Se han delarado en huelga tres mil obreros de las minas de Heras á causa de no haber sido admitido un compañero que fué expulsado por el capataz.

Se ha consultado el asunto con la dirección de las Minas residente en Bilbao.

Pidiendo á Inglaterra y Alemania que intervengan. Madrid 15 (2 30 t.)

Berlin.—El corresponsal en Tánger de la «Gaceta de Voss» comunica que parece que Muley Zin ha dirigido un mensaje á Inglaterra y Alemania pidiéndoles que intervengan cerca de Francia para que ésta deje á los musulmanes arreglar entre sí los asuntos.

Incidentes con las tropas—Los pozos.—Nuevo conflicto? Noticias de Tánger que hacen referencia á otras de Ceuta, dicen que se sabe que han ocurrido varios incidentes con nuestros tropas en las nuevas posiciones.

En el paseo militar efectuado ayer por nuestras fuerzas á los puntos próximos á Ceuta, se posesionaron las tropas de muchos pozos.

Los moros que llegaban para surtirse de agua protestaron escandalizados. Por este motivo acudieron varios moros.

Este hecho ha mal impresionado á los cabileños. Se teme que con este motivo sobrevenga algún conflicto por la excitación que reina entre los moros.

Muchos comerciantes de la plaza se disponen á marchar á Tánger.

Tratado con el Japon

Se ha firmado en el despacho del señor García Prieto el tratado de amistad y relaciones generales entre el Japon y España. Lo ha firmado el nombrado Ministro.

[Figueroa Alcorta

El Embajador extraordinario de Méjico Sr. Figueroa Alcorta se ha despedido del Sr. García Prieto.

Consejo de Ministros

Madrid 15 (2 15 t.)

El Consejo de ministros que se hallaba anunciado para las diez y media no comenzó hasta una hora después á fin de dar tiempo para que los ministros despacharan con el presidente y lo hicieran los de Estado y Gracia y Justicia con S. M. el Rey.

Al entrar los consejeros fueron parcos en sus manifestaciones. El general Luque dijo que no ocurría nada en Melilla ni en Ceuta.

Añadió que en Melilla se había establecido el contacto continuo y comunicación directa entre la nueva posición de Zoia y Zelúan. Esta operación ha sido bien acogida.

El ministro de la Guerra añadió que llevaba al Consejo el expediente habilitando fondos para el pago de haberes á las fuerzas indígenas que se han aumentado en Ceuta.

El ministro de Gracia y Justicia señor Barroso llevaba asuntos de su competencia y el de Hacienda señor Rodríguez se ocupará de los créditos para la implantación de la Ley de caminos vecinales.

El ministro de Estado señor García Prieto manifestó que no tenía noticia alguna de Marruecos; y respecto de la dimisión del Gobernador de Madrid, dijo que había preguntado al señor Fernández Latorre sobre la verdad de lo que se decía y éste le manifestó que era inexacto, y que la versión era originada á causa de la Memoria que redacta, demostrando en ella que no se cumple la Ley provincial en toda su integridad.

Además, en la memoria se pregunta en el caso de que por conflictos de orden público que se plantearan, hubiera necesidad de resignar el mando las autoridades civiles, quién debe ser el que lo signe, si el Gobernador ó el Jefe de policía, y también se pregunta en un conflicto de orden público quién manda la benemérita.

La Memoria no ha terminado para evitar comentarios, hasta cuando se termine la huelga.

Los demás ministros han dicho que no llevaban nada que tratar.

Á la salida

Madrid 15 (3 15 t.)

El Consejo de ministros terminó á la una y media de la tarde.

Según la referencia que dió el ministro de la Gobernación principalmente se trató del proyecto de consumos y de las huelgas.

Respecto á los consumos manifestó que como mañana comienza la discusión del proyecto en el Congreso el Gobierno había hablado de él con extensión acordando mantener la supresión si bien admitir las enmiendas y mejoras.

Dijo que la huelga de descargadores del puerto de Bilbao es importante; dijo que se hacen trabajos para extenderla. Para prevenir esto se han dado instrucciones al gobernador.

Sobre la huelga de albañiles se convino que esta noche conferenciara el señor Canalejas con los patronos. Se aprobaron varios expedientes y competencias. El señor Ruiz Valarino manifestó que mientras el Gobernador no presente la memoria anunciada y que el Consejo aprobará ó no, no cabía hablar de su dimisión.

El Banco de Mahón hace suspensión de pagos.—Cientos de familias en la miseria.—El proceder del gerente.—El Fomento de Ciudadela ¿quiebra?—La Anglo Española ¿cerrará?—Una sucursal extraordinaria del Banco de España calma la excitación.

El Banco de Mahón ha hecho suspensión de pagos. La noticia al ser conocida por el público ha producido un pánico inmenso.

Las pérdidas que dicha suspensión ocasiona son incalculables; arrastra grandes capitales, dejando en la más absoluta miseria á cientos de familias.

Entre el público y principalmente entre los perjudicados se comenta muy desfavorablemente la gestión y la conducta del Banco de Mahón.

Se dice de público, pero con visos de verdad, que ha desaparecido la cartera de valores.

Numerosas personas acuden á los demás Bancos de esta ciudad para canjear los billetes y retirar sus depósitos.

Parejas de orden público mantienen el orden.

La Sociedad «Gofalons y Cia» ha suspendido el pago de obligaciones.

El «Crédito Mercantil» y el «Banco del Comercio» cangean normalmente sus billetes. Son muchas las personas que acuden á efectuar el canje.

Se dice que el «Fomento de Ciudadela» se ha declarado en quiebra.

La falta de numerario y el proceder del Gerente antes mentado del Banco de Mahón hacen temer una alteración de orden.

Se añade que la sociedad «Anglo Española» tendrá que cerrar mañana sus talleres.

Las autoridades y personalidades oficiales procuran hacer renacer la calma entre el público.

Se cree que esta tarde se organizará una reunión en el Teatro Principal para tomar acuerdos sobre este asunto.

Es opinión general que sólo una sucursal extraordinaria del Banco de España enviada á esta especialmente podría salvar la situación.

Primavera y Verano

Recibidos extensos surtidos en Pañería y Novedades para Señora y Caballero, se detallarán á precios limitadísimos.

NOTA.—Hay disponibles varios géneros de OCASION entre ellos artículos de verdadera seda de capullo, al precio de 14 PTAS. el corte de vestido y 4 PTAS. el de blusa.

NO COMPRAR SIN VISITAR ANTES ESTA CASA

Las maravillosas Cuevas DELS HAMS

La más agradable excursión que puede efectuarse en Mallorca es á las maravillosas Cuevas Dels Hams (Manacor) iluminadas, su interior, eléctricamente.

Colchonería de DEYA hermanos

Se partición á todos los clientes y al público en general, que á partir d 12 de Mayo todos los días laborables de 8 mañana á 6 tarde tendrán en marcha la máquina de pasar lanas instalada en la calle de los Olmos número 1 para poder servir cuantos trabajos se presenten.

Piano para vender

Hay uno en la calle de las Minors número 26, Chocostería.

Se alquila

Un espacio primer piso en la calle de San Blas número 45. Para informes, San Roque número 9.

Piano

Se vende uno de cuerdas cruzadas en buen estado. Informes Centro de Anuncios.

SOLUCION BENEDICTO GLICERO FOSFATAL CAL CON CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos y afecciones gripales, enfermedades consuntivas, impotencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc., etc.

Frasco 2'50 pesetas. Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo 41, Madrid y principales farmacias.—En Palma, Farmacia de Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera y en el Centro Farmacéutico.



LLOYD ITALIANO

Compañía de vapores rápidos y directos entre BARCELONA y BUENOS AIRES

Especiales para el transporte de pasajeros de 3.ª clase

Con espaciosos y ventilados dormitorios, grandes comedores con mesas, lavabos, departamentos para señoras y niños, luz y ventilación eléctrica.

P. MAFALEA, 26 Mayo. CORDOVA, 3 julio.

FLORIDA, 12 junio. P. MAFALDA, 27 julio

COCINEROS ESPAÑOLES RECIENTEMENTE CONTRATADOS

Para carga y pasaje de primers, segunda y tercera dirigirse á las Oficinas de la Compañía JARDIN DE LA REINA, 17, (esquina Pelaires) PALMA.

La Flor de la limpieza

Líquido para limpiar toda clase de metales, cristales, lozas y mármoles

MODO DE USARLO: agítense bien el frasco; cójase un trapo empapándolo en el líquido y frótese el objeto que se desea limpiar. Hecha esta operación se frota con otro paño seco.

De venta en todas las Droguerías

¡OJO CON LAS FALSIFICACIONES!

Pedid la marca M. O' DONNELL

Depósito: Plaza Constitución, 118-2. PALMA.



Lloyd Sabaud

El día 16 de Abril saldrá de BARCELONA para BUENOS AIRES el nuevo y lujoso vapor de 14,000 toneladas de gran marcha

Tomaso di Savoya

El día 14 de Mayo saldrá para el mismo punto el vapor de gran marcha

Principe di Udine

Realizando la travesía en QUINCE DÍAS. Camarotes espléndidos en primera clase. Tres puentes de paseo.—Jardín de recreo.—Teléfono Marconi.

SEGUNDA CLASE ECONOMICA A PRECIOS REDUCIDOS

TERCERA CLASE

Dormitorios higiénicos lavabos, comedores con mesas

Cocina Española

Para informes en Palma, calle del Mar, 43 primero.



Cepilatorio imperial del Dr. Padró

Quita el pelo ó vallo con prontitud y sin peligro para el cutis. Por su eficacia é inocuidad es el preferido.—50 ANOS DE EXITO. Venta en droguerías y Perfumerías.—Barcelona plaza Real 1, Farmacia del GLOBO.



Ultimo invento para el oido

Con el AUROFONO, aparatito eléctrico-científico, patentado, oyen todas las personas que tengan poco ó mucho entorpecida la audición.

Único representante en las Baleares CASA CASTELLÁ Santo Domingo 34 y 36, Palma de Mallorca

Fuera canas

AGUA VIRGINAL

Las hace desaparecer como por encanto á las pocas fricciones, extirpando de las cejas, además su vira el pelo y ps fama. Completamente inofensivo, no contiene nitrato de plata, no mancha la ropa, maravilla la naturalidad de color con que deja el pelo sin que se advierta el artículo. De uso fácil y agradable; probadlo y os convenceréis. De venta en la droguería de Miguel Bestard, P. de la Cuartera 2 y 4 y Espartera 1 y 3 y en la sucursal, calle de San Miguel 8—Palma de Mallorca. Precio del frasco 3'50 pesetas.

Piano gran cola

Se vende uno, marca extranjera, casi nuevo, á precio baratísimo. Informes, Centro de Anuncios

Segadoras Mecánicas

PIÑON LIBRE

premiadas con medalla de plata y diploma de medalla de oro en varias exposiciones. Herrería de JUAN BAL-LE, Binissalem.

A los que se ausentan

Embaleje y transporte de muebles. Se dan precios de las Líneas Marítimas Ferroviarias de España. Corresponsales en las principales provincias. Presupuestos gratis. Soledad 18, carpintería Palma.

Islaña Marítima

Compañía Mallorquina de Vapores Servicio bi-mensual de transportes entre Palma Canarias

y los puertos intermedios de Cartagena, Almería, Málaga, Melilla, Ceuta, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán, Safí y Mogador.

Los días 12 al 14 de cada mes la ISLEÑA MARITIMA admitirá y despachará en conocimientos directos á for-fait hasta bordo destino carga para los puertos arriba citados y los de

Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife

Y los días 26 al 28 también de cada mes para los mismos puertos del Mediterráneo y Marruecos ya citados y los de

Arrecife, Cabras, Luz y Santa Cruz de Tenerife

Para informes y despachos: Oficinas de la ISLEÑA MARITIMA, Palacio 22, bajos.

Vapores Directos

de Pinillos, Izquierdo y Compañía de Cádiz

LINEA DE LA AMERICA DEL SUR

Para Río Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires, saldrá del puerto de Barcelona el día 8 de mayo el magnífico vapor español de 7.500 toneladas

Valbanera

Admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos. Para más informes dirigirse á los señores Martínez y Pizana, San Juan 20, Palma, únicos representantes de la Compañía.

Navigazione Generale Italiana y La Veloce

Vapores directos y rápidos para BUENOS AIRES por los nuevos y veloces vapores.

Próximas salidas de Barcelona

ITALIA, 8 mayo.	ARGENTINA, 6 junio
REGINA ELENA, 10 id.	PRINCIPE UMBERTO, 9 id.
SARDEGNA, 27 id.	RE VITTORIO, 2 julio
UMBRIA, 29 id.	REGINA ELENA, 14 id.

Cocina á la Española

Estos vapores de reciente construcción reúnen todas las comodidades y confort necesarios en todas sus clases contiendo con camarotes de lujo, biblioteca, jardín de invierno, sala de música, salón para niños, peluquería, comedores, cuartos de baños, luz eléctrica, ascensor y teléfono Marconi.

Los pasajeros de 3.ª clase van alojados en dormitorios ventilados é higiénicos, con lavabos, comedores con mesas, etc.

Para el despacho de carga y pasajes dirigirse á los Sres. Salas y Bullán plaza de la Libertad 2, (frente al Borne) Palma.

Laminadores

para Plateros, Joyeros y Fabricantes de Bolsillos de Plata

Fornituras, herramientas, limas, limatones, sierras, crisoles, tornos y útiles de precisión para RELOJEROS y MECÁNICOS.

Acuosa y piezas de recambio para toda clase de Relojes. Único para la venta del verdadero Pavon negro Melania para artículos de acero y cajas de reloj.

Enrique Cortada, Bajada San Miguel núm. 15-2.º Barcelona

La Unión y el Fénix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS Capital Social: 12.000.000 de ptas. efectivas COMPLETAMENTE DESEMBOLSADO

Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal.

47 AÑOS DE EXISTENCIA Seguros sobre la vida, seguros contra incendio

Subdirector en Baleares D. Miguel Arias.—Plaza de la Constitución 44-2.º.

Porqué no se desembara Vd de esta enfermedad de la piel inmediatamente y para siempre de esta fclera, de este eczema varicoso que le rinde á Vd la vida insulfrible?

Porqué conserva Vd esta enfermedad cuyas consecuencias pueden ser gravísimas?

Porqué no emplea Vd inmediatamente el nuevo método del Señor L. Richelet?

Sin embargo no hay vacilación posible, porque Vd no puede ignorar las curaciones, muchas veces inesperadas, obtenidas en su comarca.

Infórmese Vd y empiece, sin más tardar, este tratamiento; eso es el mejor consejo que le podemos dar.

El precio del tratamiento es proporcionado con todas las condiciones de la fortuna. (Existe también un tratamiento para los niños de 3 años hasta 16). Acaba el señor RICHELET de instalar depósitos de su tratamiento en todas las boticas y droguerías de España.

Un folleto, en lengua española, tratando de las enfermedades de la piel, ha de ser remitido gratuitamente, por los depositarios, á todas las personas que lo piden.

Para obtener tambien gratuitamente ese folleto, basta dirigirse al señor

L. RICHELET, 13, rue Gambetta, en Sedan (Francia)

De venta en Palma: Ciro. Farmacéutico Marina 24
De venta en Mahón: Sres. Valls y Pons, Drogueros

Evita caspa, canas y caída del pelo

TRICÓFERO PADRÓ

Es el tónico y regenerador del cabello más antiguo y acreditado de España. Hace crecer el pelo rápido y con un color natural. Evita la caída del pelo y mantiene la cabeza en un estado de salud y limpieza.

Farmacia del Globo: Plaza Real, Barcelona y en todas las Farmacias, Droguerías y Perfumerías.

Liga de propietarios de fincas urbanas SAN MIGUEL 18-1.º

Habitaciones para alquilar

Calle ó Plaza	n.º	Piso	Informes	Observaciones
Piedad	8	2.º	en el entresuelo.	
Tierra Santa	11	1.º	San Miguel 18-1.º	
Bonsuova, Terreno	50-51	bajos	Bonsuova-52	amueblado ó sin amueblar
Calle Tierra Santa	11	bajo	San Miguel 18-1.º	Amaeen 5 pias mensuales.
Vila a C. principal	89	1-2-3	Mantener 10 ent.º	Agua del tejado.
Calle del Sindicato	120	1-2	Sindato 12-1.º	40 habitaciones.
Calle de los Olivos	107	tercera	San Domingo 13-3.º	Agua, patio, 5 dormitorios.
Villalonga Terreno	52	bajo	San Miguel 18-1.º	jardín capacidad, confort
Vista (San Lluís)	1	1.º	Zavella 6-1.º	4 dormitorios jardín y agua
Cofradía	17	3.º	principal	mucha capacidad
Rosario	7	bajos	Conquistador-4-1.º	Tiene=3 dormitorios
Concepción	57	bajos	San Nico 48-10	

Las acreditadas máquinas para coser y bordar

“Naumann,”

se distinguen por su solidez, marcha silenciosa, ligerez y finura en sus trabajos.

Máquina para hacer calcetas
Bicicletas—Motocicletas
Instalaciones eléctricas.
Accesorios y reparaciones.
Ventas al contado y á plazos.

Rabio Hermanos, Unión, 12, PALMA

SERVICIOS de la Compañía Trasatlántica

Salidas de Barcelona

El 3 Junio el vapor	LEON XIII	para Montevideo y Buenos Aires
El 7 Mayo	LEGAZPI	Puerto-Rico, Habana, Veracruz, Puerto Limón y Colón.
El 2 Junio		Fernando Poo y escalas en La Palmas y otros puertos.
El 26 Mayo	MONTEVIDEO	New-York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico.
El 24	C. DE EIZAGUIRRE	Géveva, Port-Faid, Suez, Colombo, Singapur, Ho-Ilo y Manila.

Admitiendo carga y pasaje. Informar en los Sres. JAIME M. GRANADA, S en C., Plaza Antonio Maura-4.